

**Stadt Bergisch Gladbach
Der Bürgermeister**

Federführender Fachbereich Bildung, Kultur, Schule, Sport	Drucksachen-Nr. 689/2005
Mitteilungsvorlage	
<input type="checkbox"/> Nicht öffentlich	
für die Sitzung des ▼	Sitzungsdatum
Ausschusses für Bildung, Kultur, Schule und Sport	24. Januar 2006

Tagesordnungspunkt

Erinnerungswerkstatt in der VHS

Inhalt der Mitteilung:

@->

Erinnerungswerkstatt in der VHS

Bergisch Gladbach feiert 2006 das 150jährige Stadtjubiläum, Anlass genug, Spuren und Zeugnisse der Vergangenheit zu erforschen und zu vermitteln. Im Mosaik der vielen Veranstaltungen und historischen Würdigungen hat die Volkshochschule bereits ein Jahr zuvor eine Erinnerungswerkstatt ins Leben gerufen. Damit soll über den Kreis der traditionellen oder professionellen Geschichtsforscher hinaus Interesse geweckt werden für gelebte Geschichte. Weiterhin geht es darum, die Entwicklung und die Identität der Stadt, in der wir leben, bewusst zu machen und Quellen zu erschließen, welche die soziale Wirklichkeit und die individuell erlebte Geschichte festhalten.

Zukunft braucht Erinnerung. Eine Gesellschaft ohne Geschichtsbewusstsein verleugnet ihre Wurzeln. Eine Gesellschaft ohne Innovation ist rückwärts gewandt. Diese Gedanken waren Leitmotiv von 19 Autorinnen und Autoren aus verschiedenen Lebensbereichen. Sie erzählen Geschichten, die genauso zum geschichtlichen Erbe einer Stadt gehören wie historische Fakten.

Es ist ein Erinnerungsbuch entstanden, das keinen Anspruch auf Vollständigkeit erhebt, sondern Einblicke in die Zeit vor 50 Jahren erlaubt, als Gladbach 100 Jahre alt wurde. Mit Engagement und

großem lokalen Interesse, mit Sorgsamkeit und Fleiß, mit belebendem Austausch der Zeitzeugen haben die Verfasser ihre „Privatarchive“ geöffnet.

Interessante und lebendige Themen werden unter folgenden Kapiteln erzählt: Öffentliches Leben entfaltet sich, Solidarität und Bürgersinn, Arbeitswelt in unserer Stadt, kulturelle Anfänge, Sportsplitter und persönliche Erinnerungen der 50er Jahre. Dabei werden unterschiedliche Themen aus dem Vereins- und Kulturleben behandelt, Firmenjubiläen, die Anfänge des Wohnungsbaus, Karneval und vieles mehr.

Weit über die Hälfte der rund 90 historischen Bilder stammen aus Privatarchiven und werden nun erstmalig im Buch „Vor 50 Jahren - Bergisch Gladbacher erzählen“ veröffentlicht. Mit der Herausgabe dieses Buches ist eine Grundlage gegeben für eine Ausstellung, die im Herbst 2006 im Rahmen des Kultur- und Stadtfestes in der VHS gezeigt wird. Hierzu benötigen wir weitere Fotos, Dokumente, Briefe und andere Erinnerungsstücke.

Alle Bürgerinnen und Bürger können diese Erinnerungsarbeit mit ihren persönlichen Materialien aus den 50er Jahren ergänzen und erweitern und damit zugleich in diese Ausstellung einbringen.

Das Projekt ist eine Kooperationsarbeit von Volkshochschule, Stadtarchiv und Förderverein der Volkshochschule. Aufgrund der positiven Erfahrungen, dem Erfolg des Buches und den vielen Rückmeldungen aus der Bevölkerung wird die Erinnerungswerkstatt ihre Arbeit im Jubiläumsjahr fortsetzen.

Mit den Schulen ist bereits Kontakt aufgenommen worden, um den Dialog zwischen den Generationen zu aktivieren. Zeitzeugen haben sich bereit erklärt, zu Informations- und Diskussionsrunden mit Schulklassen ins Gespräch zu kommen.

Weiterhin erhoffen sich die Initiatoren, Materialien, Dokumente aus der Nachkriegszeit für die Öffentlichkeit und das Stadtarchiv zugänglich zu machen.

Auf die Ausstellung ‚Vor 50 Jahren‘ im September kann man jetzt schon gespannt sein.

<-@